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媒体联播

马上评论

1月5日的央视《每周
质量报告》披露，多个品牌
的“一洗黑”洗发水实际上
添加‘但未标明加入’了“对
苯二胺”（可致癌）的染发

剂，甚至还有“三致”（致癌、致突变、致畸）物质“间
苯二胺”。其实，在前一周已有媒体报道，2010年
6月起，无论国产还是进口化妆品，其成分都必须
全部标注在说明书上，否则将被禁止销售。

一直以来，化妆品行业存在这样的潜规则，各
大商家只愿标明营养成分，而对其他的辅助成分，
如防腐剂、色素、香精、表面活性剂、防腐杀菌剂
等，则只字不提。

仔细咂摸化妆品全成分标注的益处，一是，
消费者不仅明白了化妆品的有效成分，而且了
解到产品“深藏不露”的化学成分，如铅、汞、色
素等，从而对化妆品有个全方位的洞悉。二是，
一览无遗地成分标注，便于监管，益于追究，这
既彰显商家对消费者的一种责任，也表明商家
对自身质量的高度自信，同时也是对诚信经营
的有力约束。

但笔者认为，即便化妆品全成分标识也未必
能击中行业潜规则的“死穴”，这是因为，化妆品的

“灵魂”不仅仅要看含什么成分，而且要看其含量
多少。据行业人士透露，一般说来，化妆品中都含
有一种极其昂贵的天然生物萃取剂，这种成分虽

然含量极少，却是产品的“灵魂”。没有或减少这
些成分，都会使产品的功效大打折扣。比如在欧
美常用的葡萄籽精油（每公斤2万美元）、BGP（每
公斤6万美元），而在国内销售的此类产品中都不
含或是用其他合成衍生物替代了。由此看来，要
击中行业潜规则须标明含量多少，而且要先标含
量多的、昂贵的，只有如此，才能真正扼住该行业
潜规则的“咽喉”。

一言以蔽之，化妆品潜规则的“死穴”是化妆
品全成分标注其含量多少。只有在健康的法制环
境下，执法部门才能挺直腰杆执法，同时也要主动
承载执法的压力与风险，化妆行业的潜规则才有
可能被终结。

评“央视披露部分‘一洗黑’含可能致癌物质”（A04版）

扼住化妆品潜规则的“死穴”
□杨红兵

长江商报
鲜榨果汁掺大量添

加剂潜规则令人震惊
话题：在武汉，当一杯杯带着浓郁果香的

芒果汁、木瓜汁、玉米汁等端上餐桌时，很少
人会想到，这些并非全用新鲜水果现场榨汁，
而是对入10多种添加剂和大量的水制成的。

观点：酒楼、星级宾馆卖的酒水比普通商
店里贵一些，尚在情理之中，因为商家毕竟提
供了较好的消费环境以及附加服务。如今披
露出鲜榨果汁毛利竟高达 93%甚至更高，不
能不让人瞠目结舌，这不简直就是在抢钱
么？何况，10多种添加剂的生产过程以及供
货来源复杂，谁能保证哪一个环节中不被污
染，“三鹿”前车之鉴尚在眼前，谁能保证这些
添加剂中没有别的“三聚氰胺”？

既然武汉酒楼、宾馆的鲜榨果汁有这样
的“潜规则”，那么，其他城市和地区呢？

重庆时报
医患纠纷取消举证

倒置是不合时宜的折腾
话题：日前，全国人大针对《侵权责任法

(草案)》进行审议，而关于“患者在诊疗活动
中受到损害，医务人员有过错的，应当承担
赔偿责任”的条款，明确表示受害人需要提
供证据证明医务人员有过错才能要求赔偿。

观点：在立法的过程中，法律不仅要考虑
到解决问题的涵盖面，也要考量解决问题的
现实环境。

在新医改方案尚在酝酿中、诸多问题尚
未解决的当前，取消举证倒置制度注定不合
时宜。具体到医疗纠纷举证的问题，究竟是
要进一步完善举证倒置制度，还是要另辟蹊
径构建更好更全面的新制度，相关方面不妨
在将法律草案提请全国人大审议的同时，也
接一接“地气”，用征求意见稿等方式，听取公
众的意见和建议，让公众的声音，也能参与到
新法立法的博弈过程中。

燕赵都市报
官员申报财产何时

从破冰走向融冰
话题：在 2008 最后一天，新疆阿勒泰所

有县处级干部财产申报工作正式开始。
观点：我们在对阿勒泰官员申报财产表

示足够的赞美和敬意之余，还应看到这项制
度不尽完美之处。

具体表现在三点：一是《规定》没有做到
完全公开领导干部及其家庭成员财产；二是
《秘密申报表》虽有利于保障官员隐私权，但
同样遮蔽了公众知情权；三是尚无措施保证
官员如实申报，这一点连阿勒泰纪检委书记
吴伟平也不讳言，目前审核还没有细化，既不
可能去银行审查账户，也不可能去有关部门
核查不动产。因此，55名初任副县级干部在
财产申报时，无一人填写自己或者近亲属收
礼。这番疑似怪诞的景象，是否存有猫腻，值
得深度证验。 高校负巨债，谁来埋单？

刚刚出炉的 2009 年教育部工作要点首
次将“开展化解高校债务风险工作”列入其
中，湖南省教育厅透露，通过摸底和审计核
算，湖南省高校总负债 120 余亿元。

（ 1 月 5 日《潇湘晨报》）

该省教育厅负责人透露，高校负债主要是
因为扩招。可问题在于，当前高校的建设资金
的使用和去向对公众而言，还一直是一个永远
解不开的谜。你如何让公众去相信大学负债
主要是因为扩招学生所致呢？

我们担忧的是，这种为“高校负巨债”寻找
合理性，找很漂亮的借口和理由来为其开脱。他
们会不会等于在变相允许和鼓励“高校负巨债”
的大学盲目扩张建设？要知道，高教事业的公益
性和高校的非盈利性的特征决定了政府是其最
终的责任承担者，广大的学生家庭也是当前他们
收入的一种主要来源。所以，只要公办高校盲目
贷款进行扩张大建设，最后为之埋单的只能是政

府和民众。 广东肇庆 吴帅

“黄金时代”成就郭敬明副总编
近日，年仅25岁的郭敬明被正式任命为长

江出版传媒有限公司北京图书中心副总编，将
全面主抓青春类图书及杂志体系建设。

（1月5日《长江商报》）

作为近年来名气最大的“文抄公”之一，郭
敬明光荣地成为主流出版社领导，为我们这个
光怪陆离的“黄金时代”再添一幕活闹剧。

并不奇怪，市场经济创造了繁荣昌盛的“黄金时
代”，已经让大众转为信奉“有钱能使鬼推磨”。任何
一位有争议的人物，只要能成为拉动某地或某公司
经济的“推手”，率先解决好一大批人的吃饭、享乐等
问题，就完全有资格受到最为隆重的顶礼膜拜。

说到底，郭敬明所代表的“作家”类型理应归
属“娱乐圈”，郭敬明也只是一个善于炒作的喧嚣
的娱乐符号。“郭敬明副总编”现象，正是契合了娱
乐圈的“娱乐至死”精神。 浙江台州 宣华华

畅通社情民意通道关键在哪里？
人民日报与人民网近日联合推出“地方政

府开通社情民意通道，你们那通了吗”网络调
查，结果显示，96.8%网友认为政府社情民意通
道不畅通，而反馈不及时、遭遇推诿塞责、沟通
渠道形同虚设，是网友反映最强烈的问题。

（1月5日《人民日报》）

在一个信息化的时代，在政府和民众间架
起沟通的桥梁，建立起畅通的社情民意通道本
非难事，也无须太多成本。它不需群众的长途
跋涉，也不要百姓与官员的面对面，只需一个
电话、一封邮件、一个留言，足以解决问题。
可如今，却有96.8%网友认为政府社情民意通
道不畅通，这足以说明当政府在沟通社情民意
上存在的问题。那么，问题出在哪呢？在我看
来，问题不在于政府部门和群众间缺乏沟通的
手段和途径，而在于现有的手段和途径都流于
形式，没有发挥出应有的效果和作用。

福建福州 陈英凤

唯愿“一厘米哀叹”不再闻
且不说这个1.50米的身高规定当初是如何定下来的，有

没有科学性，也不说“跪着授课36年”，“感动中国”的贵州乡
村残疾教师陆永康的感人事迹。就在5日当天，媒体也报道
了“河北唐山一患病老师跪着坚持讲课，学生眼含热泪听课”
的感人新闻。

跪着讲课的老师，能有多高？大家可以想像。但他们影
响了孩子的听讲了吗？影响了传道授业解惑了吗？更别说，
现在早已有升降黑板、低个儿老师完全也可以借助“工具”克
服身高不足的“困难”。如此看来，这个身高相差一厘米影响
板书的说法，根本站不住脚。

离开这个是非曲直不谈，它倒提示我们，一些地方正在
实施的规章制度，当初是不是拍脑门拍出来的？“一厘米哀
叹”提醒我们，落实科学发展观、以人为本，还有很长的路要
走。千万不要让行政“烂规定”害死人了！ 杨天仪

新疆伊犁哈萨克自治州明确规定了报考教师者的身高：女身高不得低于1.50米，男不得低于1.60米。因身高不合格，11
名考试成绩优异的应聘者，与教师岗位失之交臂。代了18年课的女老师张培菊取得笔试面试成绩第一，却因身高1.49米未被
录用。当地教育部门称：教师要“注重师表” （1月5日《中国青年报》）

《教师资格条例》被人念错了经
拿尺子去比量“学高与身正者”的身高，这的确是对公民就业权利的公开歧视。
那么，各地教育部门纷纷传出这种“歧视病”的病灶是什么呢？窃以为问题的关键便出在

国务院1995年12月发布实施的《教师资格条例》上。其第六条规定，有教育教学能力应当包括
符合国家规定的从事教育工作的身体条件；而第十五条规定，申请认定教师资格的，应提交教育
行政部门或受委托的高等学校指定的医院出具的体检证明。有这两柄“尚方宝剑”，一些地方
纷纷出台实施细则，将“身体条件”细化为身高的标线，而这道检证程序，一不留神中成为了一道
难以逾越的权力屏障。囿于此，才不断传出一些在讲台上挥汗执鞭几十年的教师，仅因身高受
限而继续“代课”下去，甚至还面临收起教案走人的悲凉境地。 周明华

鲁迅若在伊犁，还有教师做吗？！
伊犁州教育局负责人表示：“身高不足1.50米的，只能完

成1/2的版面，后面的学生看不见。”但正如贵阳网友跟帖评
论所言：“我亲身体会过一个只有1.48米的老师给我们上课
的感受，他站在讲台上，比讲台高出个二十来厘米，看上去很
好笑，像个小孩一样。上课时基本上是口述，板书很少，但那
位老师倒是比较有口才。”——人是有主观能动性的，一些局
限是可以突破，或者通过变通方式加以弥补的。

报道中11名考试成绩优异但与教师岗位失之交臂的应
聘者纷纷哀叹“规定不改，教师梦难圆”，这倒不禁叫人遥想
起鲁迅先生，身高只有1.58米，既做过中学的教师，也做过北
大、女师大、厦门大学、中山大学等校的讲师或教授，难道放
在今天，反倒将会是求一小学教师职位而不可得？！ 于立生

周悟空 图


